

Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир

ISSN 2410-2415

Периодичность выхода – 4 раза в год.

Научный периодический журнал «Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир» издается Дипломатической академией Министерства иностранных дел России с сентября 2014 г. Публикуется ежеквартально. Входит в Перечень рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук, рекомендованный Высшей аттестационной комиссией (ВАК) при Минобрнауки России (вступил в силу 17 апреля 2021 г.) по следующим специальностям:

- 5.2.5 «Мировая экономика» (экономические науки);
- 5.5.2 «Политические институты, процессы, технологии» (политические науки);
- 5.5.4 «Международные отношения, глобальные и региональные исследования» (политические науки);
- 5.6.7 «История международных отношений и внешней политики» (исторические науки).

Журнал включен в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ).

Журнал рассчитан на профессиональных исследователей, аналитиков, практиков в области международных отношений и мировой экономики, а также на широкий круг читателей, интересующихся российской и зарубежной внешней политикой.

Подписка:

Подписку на журнал «Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир» можно оформить в почтовых отделениях на территории Российской Федерации. Подписной индекс в Объединенном каталоге «Пресса России. Газеты и журналы» на 1-е полугодие 2025 г. – 94182.

Редакционная коллегия сохраняет в авторской интерпретации все названия и личные имена.

Мнение редакционной коллегии может не совпадать с мнением авторов.

Редакционная коллегия

Жильцов С.С. – главный редактор,
д-р полит. наук
Егоров В.Н. – заместитель главного
редактора
Фаустова Н.А. – заместитель главного
редактора, канд. филол. наук
Барфоломеев А.А. – канд. полит. наук
Закауцева Т.А. – д-р ист. наук
Зверева Т.В. – д-р полит. наук
Иванов О.П. – д-р полит. наук
Ишин А.В. – д-р ист. наук
Карпович О.Г. – д-р полит. наук, д-р юрид. наук
Конопляник А.А. – д-р экон. наук
Коссов Г.В. – д-р полит. наук
Липкин М.А. – д-р ист. наук
Мастепанов А.М. – д-р экон. наук
Неймарк М.А. – д-р ист. наук
Ногмова А.Ш. – канд. полит. наук
Пашенцев Е.Н. – д-р ист. наук
Сидорова Л.Н. – канд. полит. наук
Ткаченко М.Ф. – д-р экон. наук
Усманов Р.Х. – д-р полит. наук
Цывк В.А. – д-р филос. наук
Юнгблуд В.Т. – д-р ист. наук

Адрес редакции:

119021, г. Москва, ул. Остоженка, д. 53/2,
стр. 1

Дипломатическая академия МИД России
www.dipacademy.ru

Адрес электронной почты:

vestnikdipacademy@yandex.ru

Издатель: Дипломатическая академия МИД
России

119021, г. Москва, ул. Остоженка, д. 53/2, стр. 1
www.dipacademy.ru

Издание зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор), регистрационный номер ПИ № ФС77-56911 от 30 января 2014 г.
Авторские права на публикуемые материалы принадлежат редакции журнала и авторам статей. Перепечатка материалов без разрешения редакции запрещена. При использовании материалов ссылка обязательна.

**Вестник Дипломатической академии МИД России.
Россия и мир. 2025. № 1 (43)**

СОДЕРЖАНИЕ

МИРОВАЯ ПОЛИТИКА И МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Карпович О.Г., Волков А.П. Национальные интересы России в БРИКС: институциональные и геополитические аспекты	6
Жильцов С.С. Климатическая повестка: переломный этап	23
Мануйлова А.Е. Эволюция политики России в отношении Африки	36
Копытцев И.С. Международные транспортные коридоры в Африке: эволюция и перспективы развития	49
Овчарук А.П. Польская стратегия союзничества в геополитическом разломе Европы	63
Рябинина О.К. Политика Финляндии в Центральной Азии: новый этап	81

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Грибанова А.А. Иран в региональной системе безопасности Персидского залива: подходы арабских и иранских аналитических центров.	94
Мамедов А.В. Влияние дефицита водных ресурсов на экологию Казахстана	114
Петросян Д.В., Ершова Е.В. Сравнительный анализ политического дискурса Германии и Франции по вопросам миграционного кризиса в период с 2021 по 2024 год	125

ИСТОРИЯ И РЕЛИГИЯ

Чертков А.С. Архивные источники о поступлении А.С. Грибоедова на дипломатическую службу	135
--	-----

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Карпович О.Г., Добровольский В.Н. Современный мир: проверка на прочность .	151
Неймарк М.А. «Поражение Запада»: пророчество с открытыми или закрытыми глазами?	165

К сведению авторов	174
-------------------------------------	-----

The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia. Russia and the World

ISSN 2410-2415

Periodicity of issue – 4 times per year.

Academic periodic journal “The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia. Russia and the World” is published by the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia since September, 2014. It is published quarterly. It is included in the List of the Russian reviewed academic journals in which the main scientific results of the dissertations for the bestowing of the academic degrees of doctors and candidates of sciences are to be published as recommended by the Supreme Attestation Commission (VAK) under the RF Ministry of Education and Science (came into force on April 17, 2021) in the following specialties:

- 5.2.5 “World economy” (economic sciences);
- 5.5.2 “Political institutions, Processes and Technologies” (political science);
- 5.5.4 “International relations, Global and Regional studies” (political science);
- 5.6.7 “The history of international relations and foreign policy” (historical science).

The journal is included in the Russian Science Citation Index (RSCI).

The journal is designed for professional researchers, analysts and practical experts in the field of international relations and a wide range of readers interested in external policy of Russia and foreign countries.

Subscription

Subscription to the journal “The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia” may be registered at the post offices in the territory of the Russian Federation. The subscription index in The Consolidated Catalogue “Press of Russia. Newspapers and Journals” for the 1st half of 2025 – 94182.

The Editorial Board keeps all titles and personal names in the author's interpretation.

The opinion of the editorial Board may not coincide with the opinion of the authors.

Editorial Board

Sergey Zhiltsov – Editor-in-Chief, DSc (Political Science)

Vyacheslav Egorov – Deputy Editor-in-Chief

Nina Faustova – Deputy Editor-in-Chief, PhD (Philological Sciences)

Anton Varfolomeev, PhD (Political Science)

Tatiana Zakaurtseva, DSc (History)

Tatiana Zvereva, DSc (Political Science)

Oleg Ivanov, DSc (Political Science)

Andrey Ishin, DSc (History)

Oleg Karpovich, DSc (Political Science), DSc (Law)

Andrey Konoplyanik, DSc (Economics)

Gennadiy Kosov, DSc (Political Science)

Mikhail Lipkin, DSc (History)

Alexey Mastepanov, DSc (Economics)

Mark Neimark, DSc (History)

Adelina Nogmova, PhD (Political Science)

Evgeny Pashentcev, DSc (History)

Lidiia Sidorova, PhD (Political Science)

Marina Tkachenko, DSc (Economics)

Rafik Usmanov, DSc (Political Science)

Vladimir Tsvyk, DSc (Philosophy)

Valery Yungblud, DSc (History)

Address:

53/2, 1, Ostozhenka ul., Moscow, 119021, Russia

Diplomatic Academy, MFA, Russia

www.dipacademy.ru

E-mail address:

vestnikdipacademy@yandex.ru

Publisher: Diplomatic Academy, MFA, Russia,
53/2, 1, Ostozhenka ul., Moscow, 119021, Russia
www.dipacademy.ru

Federal Service for Supervision in the Sphere of Telecommunication, Information Technologies and Mass Communications (Roskomnadzor).
Reg. No. ПИ № ФС77-56911 of January 30, 2014

The copyrights on the published materials belong to the editorial staff of the journal and the authors of the articles. Reprinting of the materials without the consent of the editorial staff is forbidden. References are mandatory when the materials are used.

**The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia.
Russia and the World. 2025. No. 1 (43)**

CONTENTS

WORLD POLITICS AND INTERNATIONAL RELATIONS

<i>Oleg Karpovich, Artem Volkov.</i> Russia's National Interests In BRICS: Institutional And Geopolitical Aspects	6
<i>Sergey Zhiltsov.</i> Climate Agenda: A Turning Point	23
<i>Anastasia Manuylova.</i> Evolution Of Russia's Policy Towards Africa	36
<i>Ivan Kopyttsev.</i> International Transport Corridors In Africa: The Evolution And Development Prospects	49
<i>Alexander Ovcharuk.</i> The Polish Strategy Of Alliance In The Geopolitical Rift Of Europe	63
<i>Olga Ryabinina.</i> Finland's Policy In Central Asia: A New Stage	81

REGIONAL PROBLEMS

<i>Anna Gribanova.</i> Iran In The Persian Gulf Regional Security System: Approaches Of Arab And Iranian Think Tanks	94
<i>Aleksey Mamedov.</i> Impact Of Water Resources Deficit On The Ecology Of Kazakhstan	114
<i>Dzhermma Petrosyan, Elena Ershova.</i> Comparative Analysis Of The Political Discourse Of Germany And France On The Migration Crisis In The Period From 2021 To 2024	125

HISTORY AND RELIGION

<i>Alexei Chertkov.</i> Archival Sources On The Entry Of A.S. Griboedov To The Diplomatic Service	135
---	-----

ACADEMIC LIFE

<i>Oleg Karpovich, Vasily Dobrovolsky.</i> The Modern World: A Test Of Strength	151
<i>Mark Neimark.</i> "The Defeat Of The West": A Prophecy With Open Or Closed Eyes? ...	165

Notice to the authors	174
------------------------------------	-----